



**Universidad Autónoma de Baja California**  
**Instituto de Investigaciones Históricas**

Primer Informe de Actividades  
**(2023-2024)**

Dra. Diana Lizbeth Méndez Medina  
**Directora**

Periodo junio 2023 - junio 2024

## Índice de contenido

Presentación.....	4
I. Avance en acciones del PDUA y en observaciones de la Junta de Gobierno.....	4
<i>Prioridad 1. Aprendizaje integral, flexible y a lo largo de la vida</i> .....	4
<i>Prioridad 2. Investigación e Innovación</i> .....	8
<i>Prioridad 3. Bienestar de la comunidad universitaria</i> .....	10
<i>Prioridad 4. Desarrollo regional e internacionalización</i> .....	11
II. Información cuantitativa (Indicadores Institucionales).....	16
III. Avance de las observaciones hechas por la Junta de Gobierno .....	43
IV. Informe financiero.....	50
V. Reflexiones finales .....	52

## **Índice de cuadros**

Cuadro 1. Matricula estudiantil .....	16
Cuadro 2. Movilidad.....	16
Cuadro 3. Reconocimiento SNII (Conahcyt) .....	17
Cuadro 4. Cuerpos académicos .....	17
Cuadro 5. Participación de personal académico en Redes Académicas. ....	17
Cuadro 6. Producción del personal académico (2023-2/2024-1) .....	19
Cuadro 7. Producción del personal académico (2023-2/2024-1). ....	27
Cuadro 8. Actividades de Divulgación del personal académico, 2023-2 y 2024-1.....	33
Cuadro 9. Reporte de las observaciones hechas por la Junta de Gobierno. ....	43
Cuadro 10. Reporte financiero del IIIH (año 2023).....	50
Cuadro 11. Reporte financiero del IIIH (2024-1). ....	51

## **Presentación**

En cumplimiento a la fracción XII, del artículo 148 del *Estatuto General* y el artículo 21 del Reglamento de Planeación de la Universidad Autónoma de Baja California, a continuación, se presenta el informe de actividades del Instituto de Investigaciones Históricas (en adelante IIH), correspondiente al periodo del 10 de junio de 2023 al 30 de julio del 2024.

De acuerdo con las indicaciones de la Oficina de Planeación y Desarrollo Institucional, este informe consta de cuatro apartados. En el primero se describen los avances y el grado de cumplimiento de las acciones comprometidas en el PDUA, así como aquellas llevadas a cabo en atención a las recomendaciones hechas por la Junta de Gobierno a la actual dirección del IIH. En el segundo se presenta información cuantitativa de programas educativos, matrícula, movilidad estudiantil, habilitación de la planta académica (reconocimientos del Sistema Nacional de Investigadores e Investigadoras), consolidación de los cuerpos académicos, producción académica, actividades de difusión y divulgación del conocimiento con participación del personal académico y promovidos desde la unidad académica. En el tercer apartado se expone el ejercicio presupuestal correspondiente al periodo de este informe, las fuentes de ingreso y el total de egresos. Finalmente, en el cuarto apartado se incluye una reflexión final sobre los avances alcanzados en este periodo y de aquellos aspectos en los que se reportó un menor avance, seguido de algunas acciones previstas con el propósito de subsanarlo.

### **I. Avance en acciones del PDUA y en observaciones de la Junta de Gobierno.**

#### *Prioridad 1. Aprendizaje integral, flexible y a lo largo de la vida*

A partir de la naturaleza de las actividades que se desarrollan en el IIH, se definieron acciones específicas referentes a la prioridad institucional 1, derivadas de distintas líneas de acción contempladas en las estrategias 2, 3, 4 y 5 del Plan de Desarrollo Institucional (en adelante PDI) de la actual gestión rectoral.<sup>1</sup>

---

<sup>1</sup> Para conocer la descripción de las líneas de acciones y de las acciones específicas se puede consultar Plan de Desarrollo del Instituto de Investigaciones Históricas (2023-2027), pp. 41-53, en [http://iih.tij.uabc.mx/documentos/PDUAHISTORICAS2023\\_2027FINAL.pdf](http://iih.tij.uabc.mx/documentos/PDUAHISTORICAS2023_2027FINAL.pdf). Con la finalidad de facilitar la comunicación de las acciones realizadas en cada una de las prioridades institucionales en este informe solo haremos referencia al número de las líneas de acción correspondiente.

En el periodo que comprende este informe como parte del seguimiento periódico y sistemático a las personas que egresan de los programas educativos que ofrece la UABC se actualizó el padrón de personas egresadas de la Maestría y el Doctorado en Historia hasta enero de 2024; se confirmaron datos de contacto y su situación laboral actual. A través del correo electrónico se mantiene comunicación con esta parte de la comunidad del IIH, a la que se informa de manera periódica sobre convocatorias académicas, actividades organizadas por la unidad académica y actualizaciones de la bolsa de trabajo institucional.

Como estrategia para fortalecer la vinculación e identidad de la comunidad de personas egresadas con la unidad académica se ha dado continuidad al encuentro anual, iniciado en 2020. La información sobre convocatorias, cursos de actualización y el IV Encuentro de Egresados del PMDH, celebrado en noviembre de 2023, se concentra en la sección de Vinculación y Extensión de la página electrónica de la unidad académica, en donde se incluye la sección “Egresados PMDH”.<sup>2</sup>

Cabe señalar que la relación con las y los egresados de los posgrados que ofrece el IIH se ha extendido a su colaboración en obras publicadas por la unidad académica, como queda de manifiesto en los libros colectivos *Tendencias en la historiografía bajacaliforniana del siglo XXI*<sup>3</sup>, con tres capítulos escritos en coautoría de egresados y profesores, y la obra *Las izquierdas latinoamericanas y sus relaciones internacionales*<sup>4</sup>, con un capítulo de autor único de un egresado de maestría; en todos los casos los textos son resultado de sus investigaciones de tesis.

Referente al uso de herramientas digitales para garantizar la continuidad de las actividades y servicios educativos ante una contingencia, se promueve de manera constante la oferta de cursos de la UABC, así como el Programa de Acompañamiento Docente de la Facultad de Pedagogía e Innovación Educativa, con una diversidad de talleres breves y en modalidad virtual. Dos investigadoras acreditaron el curso Desarrollo de habilidades socioemocionales, con duración de 34 horas, del 26 de febrero al 5 de mayo de 2024 a través de la plataforma México X/UABC.

En cuanto a la disponibilidad de acervos bibliográficos, bases de datos y licencias de software actualizados, se promovió la participación del personal académico en la propuesta

---

<sup>2</sup> Véase <http://iih.tij.uabc.mx/vinculacion.html#egresados>.

<sup>3</sup> La versión digital de la obra se publicó en junio de 2023 y se puede consultar en el siguiente *link*: <http://iih.tij.uabc.mx/comunidad/Tendencias-Mendez%20y%20Musotti.pdf>

<sup>4</sup> La versión digital de la obra se publicó en mayo de 2024 y se puede consultar en el siguiente *link*: <http://iih.tij.uabc.mx/comunidad/LasIzquierdasLatinoamericanas.pdf>

para adquirir libros considerados en los programas de las unidades académicas durante la Feria del Libro de la UABC en marzo de 2024. Además, se solicitó a la biblioteca central del campus Tijuana, que conserva la biblioteca especializada del IIH, la incorporación de adquisiciones bibliográficas para actualizar las obras y números de volúmenes disponibles para consulta del estudiantado de los posgrados que ofrece la unidad académica.

Sobre la diversificación de modalidades de aprendizaje del estudiantado, se promovió activamente su participación en actividades de difusión y de divulgación de la historia, dirigidas al público en general. Estudiantes de maestría, generación 2022-1/2023-2, organizaron dos mesas de diálogo y una estudiante de la generación 2024-1/2025-2 participó en el programa de radio Tintero, emisión semanal de Radio Tecnológico.

Por otra parte, las y los estudiantes de Maestría y Doctorado en Historia tuvieron la oportunidad de cursar alguno de los tres talleres sobre fuentes y acervos históricos como parte de las actividades de las Jornadas Internacionales Historia, Patrimonio y Frontera, organizadas anualmente por el IIH, en septiembre de 2023 y tres en temas especializados en historia económica y empresarial durante las VI Jornadas de Historia Económica de la Asociación Mexicana de Historia Económica, realizadas en la UABC en junio de 2024.

Con el objetivo de promover entre el estudiantado actividades que fomenten el deporte, la cultura, los valores y el arte, se alentó su participación en el concurso de Altares del Día de Muertos que se llevó a cabo en el campus Tijuana en noviembre de 2023. En atención a la relevancia de una vida saludable, el 29 de mayo de 2024 se convocó a toda la comunidad del IIH a la charla “Concientización sobre alimentación saludable”, impartida por estudiantes de la Facultad de Medicina y Psicología.

En la búsqueda de fortalecer las capacidades pedagógicas, disciplinares, investigativas, tecnológicas y socioemocionales del personal académico, la unidad académica propuso el ciclo Tendencias Historiográficas y Problemáticas Contemporáneas, formado por cuatro talleres a cargo de investigadoras e investigadores especialistas en historia ambiental, estudios sobre el patrimonio, la historia intelectual y de las migraciones, a partir de abril de 2024. Esta actividad, correspondiente al Programa Flexible de Formación y Desarrollo Docente del Departamento de Formación y Evaluación Docente de la UABC, fue propuesto como una alternativa de actualización disciplinar para el personal académico del IIH. En su primera sesión contó con la asistencia de ocho investigadores e investigadoras de la unidad académica. Asimismo, se ofreció a docentes y académicos de la comunidad universitaria y externos a la universidad como una opción de actualización gratuita.

De igual manera se difundieron actividades propuestas desde la Unidad de Género, Diversidad e Inclusión Educativa (en adelante UGDIE) para contribuir a la cultura de paz, en particular se promovió mensualmente el programa Pasos Diarios para la Paz. Se llevó a cabo la Mesa redonda: “Somos diversidad”, conmemorando la historia de las disidencias, como parte de la Campaña Orgullodiversa 2024 coordinado por la UGDIE en el mes de mayo. Encaminado a erradicar la violencia en razón de género, se llevaron a cabo dos actividades, la charla: “Identificando los "Micro" machismos en la vida cotidiana”, el 31 de enero de 2024 y la conferencia: “Entre escraches y tomas: el activismo feminista universitario frente a las violencias de género”, el 16 de abril de 2024.

Respecto a la oferta educativa de la unidad académica y de acuerdo con la línea de acción dirigida a fortalecer la flexibilidad curricular en el diseño y la operación de los programas educativos de posgrado, en febrero de 2024 se inició el proceso para la modificación del plan de estudios de la Maestría en Historia. En el mes de mayo se presentó al Rector el Análisis de viabilidad para la modificación. Después de recibir el visto bueno se dio paso a la integración del estudio de factibilidad, en colaboración con el Departamento de Apoyo a la Docencia y la Investigación del campus Tijuana. Por otra parte, derivado de una reflexión en el Comité de Estudios de Posgrado sobre la conveniencia de extender una convocatoria anual para ingresar a la maestría, en atención a la observación de incrementar el número de estudiantes a través de una mayor frecuencia en la convocatoria, además de mantener una historial de solicitudes de becas ante el Conahcyt, se tomó la decisión de publicar anualmente la convocatoria de nuevo ingreso a la maestría, siendo la primera en agosto de 2024.<sup>5</sup>

En el primer semestre del 2024, personal académico del IIH trabajó en una propuesta que brinde opciones de formación académica a públicos interesados en la historia. Los esfuerzos se enfocaron en diseñar la propuesta académica y financiera del Taller Acercamiento a Archivos Históricos, la cual fue aprobada por la Coordinación de Educación Continua de la UABC para impartirse durante el semestre 2024-2.

Sobre la construcción de espacios académicos adecuados para las actividades académicas y de divulgación que organiza el IIH, durante el periodo que comprende este informe se remitió a la coordinación general de servicios el presupuesto presentado en el proyecto ejecutivo para la construcción del edificio 10 B en diciembre de 2023, con la finalidad de que sea considerada en la lista de obra institucional.

---

<sup>5</sup> En el segundo apartado del informe se incluye información sobre la matrícula y su comportamiento en el periodo 2023-2/2024-1.

### *Prioridad 2. Investigación e Innovación*

En la segunda prioridad institucional del actual PDI se definieron acciones específicas en concordancia con líneas de acción correspondientes a las estrategias 1, 2, 3 y 4.

De acuerdo con la línea de acción que se propone incentivar la participación de la comunidad estudiantil de licenciatura en modalidades de aprendizaje orientados a la investigación, el IIIH ofreció ocho programas de servicio social profesional, de los cuales seis contemplan entre sus actividades el apoyo con tareas relacionadas con la investigación histórica y las ciencias sociales. En el periodo que comprende este informe se registraron 13 estudiantes, siendo el programa Organización, catalogación y digitalización de acervo histórico el más solicitado.<sup>6</sup> Asimismo, la unidad académica asignó ocho becas a estudiantes de licenciatura, para realizar actividades en el acervo documental del IIIH, diseño de carteles y material de divulgación sobre los eventos de la unidad académica, asistencia en labores administrativas de la coordinación de investigación y posgrado y la dirección.

En lo concerniente a la investigación, con la finalidad de asegurar las condiciones institucionales para que la comunidad académica obtenga reconocimiento profesional en materia de investigación por parte de organismos externos, se ha mantenido la distribución equitativa de las actividades de docencia y las direcciones de tesis entre las y los investigadores que imparten clases en los posgrados que ofrece la unidad académica. De esta manera, además, fue posible cumplir con los requisitos establecidos en los Lineamientos del SNP (en adelante Sistema Nacional de Posgrados), aprobados por la Junta de Gobierno del Consejo Nacional de Humanidades, Ciencias y Tecnologías (en adelante Conahcyt), para la asignación de becas de posgrado en septiembre de 2023.

También se ha dado continuidad a la distribución equitativa de los recursos presupuestales de la unidad académica para otorgar apoyo económico para acciones de movilidad académica, léase asistencia a presentación de ponencias, participación en seminarios y estancias cortas de investigación. Consideramos que estas acciones han contribuido a que 100% del personal académico cuente con la distinción como investigadores e investigadoras nacionales otorgado por el Conahcyt después de los resultados de la convocatoria de 2023.

---

<sup>6</sup> En el segundo apartado del informe se incluye información específica de los programas de servicio social profesional en el IIIH.

La totalidad investigadores se mantienen como integrantes de los dos cuerpos académicos de la unidad académica. El cuerpo Historia y Sociedad cuenta con el reconocimiento como consolidado. En enero del 2024 quienes integran el cuerpo Historia y Desarrollo Regional, que en la última evaluación recibió el dictamen de permanecer como cuerpo en consolidación, acordaron esperar los resultados de la próxima evaluación para llevar a cabo cambios y posiblemente reestructurar la línea de generación y aplicación del conocimiento, siguiendo las recomendaciones de la Junta de Gobierno.

En concordancia con la línea de acción que se propone promover la participación y colaboración de la comunidad académica en estancias de investigación y otras actividades académicas, el cuerpo académico Historia y sociedad participó en la Convocatoria Interna de Proyectos de Investigación 2024-2025, como uno de los postulantes del proyecto “La promoción de los derechos humanos de las comunidad migrantes en la zona fronteriza entre Tijuana y San Diego desde una perspectiva integral”, en el que colaboran con cuerpos académicos de la Facultad de Derecho y la Facultad de Economía y Relaciones Internacionales. Esta propuesta de investigación interdisciplinaria sobre una temática de notable relevancia para nuestra región resultó beneficiada con el financiamiento institucional otorgado a partir del semestre 2024-1 y hasta el 2025-2.

En cuanto a la promoción de la participación del estudiantado de posgrado en estancias de investigación, tres estudiantes de maestría realizaron estancias cortas para la consulta de acervos documentales relacionados con su tesis y cinco estudiantes, tres cursan el doctorado y dos la maestría, participaron en reuniones académicas para presentar avances de investigación. En todos los casos, los estudiantes recibieron financiamiento parcial del IIIH; dos estudiantes de doctorado complementaron este apoyo con los recursos otorgados en el marco de la convocatoria de movilidad estudiantil de la Coordinación General de Vinculación y Cooperación Académica.

Por otra parte, se promovió su participación en actividades de retribución social, como la divulgación de avances parciales de sus investigaciones a través de textos publicados en *Linderos*, blog del IIIH; colaboración en el programa de radio Tintero y como comentaristas de avances de investigación de estudiantes de licenciatura en las XVIII Jornadas Internacionales Historia, Patrimonio y Frontera en septiembre de 2023.

En correspondencia con las publicaciones académicas, con la finalidad de incrementar el número de coediciones con editoriales e IES a nivel nacional e internacional, el 4 de marzo de 2024 se firmó el convenio con el Instituto Nacional de Estudios Históricos de las

Revoluciones de México (en adelante INEHRM) mediante el cual se formalizó la colaboración de la UABC con una de las instituciones públicas del gobierno federal, dependiente de la Secretaría de Cultura, destacada por su labor en la investigación histórica, la difusión y divulgación del conocimiento en esta área. Se espera que la firma de este convenio se materialice en publicaciones y actividades de divulgación de alcance nacional e internacional.

Resultado de la colaboración con IES y organizaciones dedicadas a la divulgación de la historia, en el periodo que comprende este informe se publicaron dos libros colectivos en coedición. En diciembre de 2023 se publicó la versión impresa del libro *Diversidades regionales en los procesos de consumación de la Independencia en México*, coeditado por el IIH, la Academia Mexicana de la Historia y Editorial ILCSA. En mayo de 2024 se publicó la versión digital del libro *Las izquierdas latinoamericanas y sus relaciones internacionales*, coeditado con la Red para el Estudio de las Izquierdas en América Latina (REIAL). También se publicó el libro digital “*La guerra nuestra con los Estados Unidos...*” *Reflexiones 175 años después*, editado por el INEHRM, obra colectiva derivada del coloquio virtual “1846-1848, reflexiones historiográficas 175 años después”, organizado por el Centro de Investigaciones Históricas de la Facultad de Filosofía y Letras de la UANL; el Centro Peninsular en Humanidades y Ciencias Sociales de la UNAM; el Instituto de Investigaciones Históricas de la UABC y el Instituto de Investigaciones Históricas de la UNAM.

Como parte de la línea de acción que se propone incentivar la creación y el desarrollo de revistas académicas y fortalecer las existentes, se propusieron acciones encaminadas a fortalecer la revista especializada en investigación histórica *Meyibó*. Dichas acciones también partieron de las recomendaciones hechas por la Junta de Gobierno. Como resultado de las gestiones ante rectoría, se contaron con recursos para la adquisición de un servidor, cuya capacidad permite alojar el Open Journal System (OJS), software de libre acceso para la operación de la revista. Asimismo, se consiguió la contratación de un técnico académico a partir de agosto de 2024, quien se encargará de la instalación del servidor y del OJS y de brindar soporte técnico y tener mayor certeza en la gestión digital de la publicación.

### *Prioridad 3. Bienestar de la comunidad universitaria*

En la tercera prioridad institucional del actual PDI se definieron acciones específicas para el primer año de la actual directiva en concordancia con líneas de acción correspondientes a las estrategias 1 y 2.

Alineado a fortalecer la atención en orientación educativa y psicológica al estudiantado, en abril de 2024 se programó una sesión de capacitación para el estudiantado de la maestría en el uso de gestores bibliográficos, en coordinación con la biblioteca del campus. El objetivo de esta actividad fue acercar al uso de herramientas útiles en el desarrollo de la tesis; su manejo puede significar una mayor eficiencia en el proceso de sistematización de la información, análisis y redacción de los resultados de investigación. Se prevee fortalecer la organización de actividades que atiendan las necesidades del estudiantado de posgrado en el ámbito psicopedagógico y psicológico. Estas actividades se suman a aquellas que buscan promover el deporte, la cultura, los valores y el arte reportadas entre las acciones de la prioridad uno.

Sobre el otorgamiento de becas a estudiantes de la maestría y el doctorado en historia, en este periodo se brindó apoyo económico con recursos de la unidad académica, proveniente del presupuesto corriente y recursos obtenidos por sorteos, a ocho estudiantes, cinco que cursan la maestría y tres el doctorado, para realizar estancias cortas de investigación y presentación de avances de investigación; en el caso de los estudiantes del doctorado, dichos recursos fueron complementarios a las becas de movilidad académica obtenidas a través de la convocatoria de movilidad de la Coordinación General de Vinculación y Cooperación Académica (CGVCA). Esta coordinación también otorgó 10 becas para la inscripción de estudiantes de maestría a las VII Jornadas de Historia Económica de la AMHE en junio de 2024.

#### *Prioridad 4. Desarrollo regional e internacionalización*

En la cuarta prioridad institucional del actual PDI se definieron acciones específicas de acuerdo con líneas de acción correspondientes a las estrategias 3, 4, 6 y 8. Enmarcado en la acción institucional que se propone desarrollar un programa de identidad y sentido de pertenencia universitaria de quienes se gradúan en la UABC, se ha dado continuidad al encuentro anual de egresados y egresadas del Programa de Maestría y Doctorado en Historia que se realiza desde noviembre de 2020. El 22 de noviembre de 2023 se llevó a cabo el IV Encuentro de Egresados del PMDH. En dichas reuniones se convoca a la participación de la comunidad de egresados como panelista en mesas de diálogo organizados en torno a un tema, además de invitarles como asistentes. De igual manera, se reconoce a quienes han sido distinguidos por sus tesis o labor docente. En 2023 la temática elegida para el encuentro fue la publicación de resultados de investigación, el proceso de convertir las tesis de en libro o

en productos académicos y de divulgación. Se presentó el libro colectivo *Tendencias de la historiografía bajacaliforniana en el siglo XXI*, en donde se publicaron tres capítulos escritos por egresados de la maestría. Además, se entregó un reconocimiento a Julián Rodríguez Fonseca, egresado de la maestría (generación 2018-1/2019-2), cuya tesis recibió la mención honorífica en el premio Salvador Azuela en investigación histórica sobre la revolución y posrevolución mexicana que otorga el Instituto Nacional de Estudios Históricos de las Revoluciones de México (INEHRM).

En relación a la línea de acción que se propone consolidar la participación en conferencias internacionales y la publicación en revistas de prestigio, el personal académico reportó la presentación de 19 ponencias en actividades internacionales, lo que representa 37% del total. Sobre la publicación en revistas internacionales, de los 43 productos académicos reportados, 12% son artículos arbitrados publicados en revistas internacionales.<sup>7</sup>

Respecto a la identificación de las manifestaciones materiales e inmateriales susceptibles de formar parte del patrimonio cultural y científico, el IIH resguarda un valioso acervo documental, integrado por cinco fondos con documentos originales, doce con documentos copia de los orginiales, además archivo en microfilm, archivo fotográfico, la colección bibliográfica California Mexicana: Ascensión y Miguel León Portilla, la colección hemerográfica y fondos sonoros (Archivo de la Palabra).<sup>8</sup>

Con la finalidad de definir un plan de trabajo que atienda a las necesidades de organización, digitalización y consulta de los fondos documentales del acervo, se solicitó la asesoría profesional de la asociación civil Apoyo al Desarrollo de Archivos y Bibliotecas (ADABI). Del 9 al 12 de abril de 2024 personal de dicha asociación realizó una visita de reconocimiento con la intención de formular una propuesta de trabajo. El análisis fue realizado por las coordinaciones de la asociación: Conservación, Restauración y Encuadernación, Conservación de Fuentes Fotográficas y la Coordinación de Archivos Civiles y Eclesiásticos.

Después de la revisión aleatoria de algunas cajas de los diferentes fondos documentales originales, se concluyó que en su mayoría están controlados, aunque el trabajo solo se ha hecho archivísticamente al nivel de estabilización e identificación. Se reconocieron los

---

<sup>7</sup> En el segundo apartado del informe se incluye información sobre la producción académica reportada por el personal académico.

<sup>8</sup> Para conocer la descripción de los fondos documentales y los instrumentos de consulta disponibles, consulte: <http://iih.tij.uabc.mx/comunidad.html#acervos>

esfuerzos de descripción y respaldo digital, que han permitido poner a consulta los documentos, los cuales han sido citados en trabajos publicados. Las principales problemáticas que se observan son la falta de un plan de conservación que incluya la limpieza periódica de las cajas y estantes y el almacenamiento inadecuado de la documentación dentro de las cajas AG12. Asimismo, si bien se puede afirmar que las colecciones se encuentran en buen estado, se observaron deterioros graves en la colección Archivo Judicial de Ensenada, 1864-1953, como presencia de microorganismos y cintas adhesivas deterioradas. Para atender tales necesidades se recomienda plantear un proyecto de conservación a partir de un diagnóstico específico de este fondo.

Al concluir la visita, se acordó con el personal de ADABI llevar a cabo un proyecto piloto con el Fondo documental Abelardo L. Rodríguez. Se acordó trabajar con este fondo por las características que presenta. Está compuesto por documentos y fotografías, sin deterioros observados a primera vista que impidan al personal realizar los procesos archivísticos y de conservación.

Con la finalidad de capacitar al personal responsable del acervo documental, mediante un curso teórico-práctica sobre limpieza, manipulación y almacenamiento de los documentos, mismos que el personal pondrá en práctica en los procesos archivísticos de este fondo y tendrá la posibilidad de replicar en el resto de sus fondos y colecciones para mejorar las condiciones de conservación. La capacitación iniciará en el año 2025. Ésta comprende una fase de sesiones teóricas, impartidas en modalidad virtual, seguido de diferentes etapas de trabajo: la ejecución de procesos de identificación, organización, descripción, estabilización, clasificación y catalogación. Las condiciones del conjunto fotográfico asociado a este fondo requieren tareas específicas de limpieza, registro, identificación, descripción, organización, clasificación y catalogación de diversos soportes fotográficos para la correcta conservación y difusión de diversos contenidos de interés.

Por otra parte, se llevó a cabo la gestión ante la rectoría para la adquisición de equipo con tecnología reciente para agilizar la digitalización del material impreso que se resguarda en el acervo documental. En abril de 2024 se recibió el escaner marca Epson modelo 13000XL. Este equipo tiene una resolución de 2400 x 4800 dpi y densidad óptica de 3.8 Dmax que permiten obtener imágenes nítidas y limpias. Además de digitalizar documentos y fotografías, la unidad de transparencia adquirida permite escanear películas y otros materiales transparentes de hasta 12" x 16.5". Además, se adquirió el escaner de microformas marca

Crowley modelo Uscan Advanced para digitalizar en formato PDF los 1,034 rollos de microfilm que forman parte del acervo documental.

Con la finalidad de dar a conocer los fondos documentales del acervo se elaboraron infografías informativas, con un breve recuento del origen de cada colección, el tipo de información que contiene y el periodo que abarca. Éstas se difundieron a través de las redes sociales del IIH. Además, se elaboró un díptico informativo impreso, con un código QR que dirige a la información sobre el acervo y las colecciones que está localizada en la página electrónica de la unidad académica.

En cuanto a las actividades de divulgación de la historia a públicos más amplios, la unidad académica participó en la exposición “Fábrica de Aviones en Tijuana, 1927-1929”, inaugurada en el Aeropuerto Internacional de Tijuana el 7 de junio de 2024. En colaboración con varias instituciones locales, la unidad académica participó en este ejercicio de historia pública inscrito en el World Design Capital 2024. El IIH aportó material fotográfico y documental de sus fondos documentales, el cual fue replicado especialmente para esta ocasión, que permitió a los viajeros que transitan cada mes por los pasillos del aeropuerto apreciar esta valiosa recopilación histórica.

También se llevaron a cabo diversas actividades en la unidad académica para difundir el acervo. El responsable del acervo impartió charlas a grupos de estudiantes de licenciatura y de educación media superior que visitaron las instalaciones del IIH. Organizó un taller sobre archivo y fuentes para la investigación histórica dirigido a estudiantes de licenciatura como parte del programa de actividades de las XVIII Jornadas Internacionales Historia, Patrimonio y Frontera que organiza anualmente el instituto. Se ofrecieron charlas interactivas para acercar al público a conocer los fondos del acervo documental y la investigación histórica dentro de la Feria de Divulgación de la Ciencia de la UABC en noviembre de 2023. De igual manera, elaboró la propuesta académica de un Taller de acercamiento a las fuentes históricas dirigido al público en general.

Las actividades antes referidas tienen relación con la línea de acción que se propone brindar acceso a estudiantes de educación media superior a los productos editoriales y de divulgación de la ciencia de la universidad. En esta misma línea se inscriben las acciones para incrementar la visibilidad del blog *Linderos*, publicación digital de divulgación del instituto. En febrero de 2024 se integró el comité editorial, equipo de consultoría del director de la publicación. Se hizo la invitación a una académica del propio instituto, a un estudiante de doctorado y una académica de la Facultad de Historia de la Universidad Autónoma de

Sinaloa. De manera colegiada acordaron compartir sistemáticamente la convocatoria para recibir colaboraciones a las distintas secciones del blog. Asimismo, acordaron producir videos breves de las entradas publicadas que han registrado el mayor número de vistas, buscando llegar a otros públicos y difundir el blog para atraer a nuevos lectores y colabores. Entre los meses de junio de 2023 y junio de 2024 se publicaron nueve entradas, escritas por investigadores (4), estudiantes de posgrado (2) y de licenciatura (3).

Finalmente, en el desarrollo del proyecto de divulgación de la historia en formato digital, denominado de manera tentativa *Syllabus de la historia de Baja California*, se nombró formalmente al coordinador del proyecto. Por otra parte, hubo un acercamiento con la coordinadora del Centro de Investigación para el Aprendizaje Digital (CIAD), con la finalidad de explorar la posibilidad de contar con el apoyo técnico institucional para la construcción de la plataforma digital y su operación.

## II. Información cuantitativa (Indicadores Institucionales)

**Cuadro 1. Matricula**

	2023-2	2024-1
<b>Doctorado</b>	<b>5</b>	<b>4</b>
<b>Maestría</b>	<b>6</b>	<b>10</b>

**Cuadro 2. Movilidad estudiantil**

<b>Maestría en Historia (2023-2/2024-1)</b>		
<b>Estudiante</b>	<b>Actividades</b>	
<b>Benjamin Mugisho Balika</b>	Estancia de investigación para consulta de la Hemeroteca Nacional (25 de julio al 3 de agosto de 2023)	
<b>Yazmin Vargas Gil</b>	Estancia de investigación para consulta en el Archivo General de la Nación (AGN) (24 de julio al 5 de agosto de 2024)	
<b>Alberto Aarón García García</b>	Estancia de investigación para consulta en el Archivo General de la Nación (AGN) (5 al 10 de agosto de 2024)	
<b>Doctorado en Historia (2023-2/2024-1)</b>		
<b>Estudiante</b>	<b>Actividades</b>	
<b>Víctor Adán Flores Miranda</b>	Ponente en el IV Encuentro Internacional de Estudios Histórico-Literario, Universidad Autónoma de Baja California Sur (25 al 27 de octubre de 2023)	Con apoyo de la convocatoria de movilidad estudiantil de la UABC en el semestre 2023-2

<b>Jorge Ernesto Góngora Corona</b>	Ponente en el XXV Encuentro de la Red de Investigadores del Fenómeno Religioso en México "Reconfiguraciones religiosas en la era digital: Creencias, Prácticas y Comunidades de Creyentes" (12-14 de junio de 2024)	Con apoyo de la convocatoria de movilidad estudiantil de la UABC en el semestre 2024-1
-------------------------------------	---	--

**Cuadro 3. Reconocimiento SNII (Conahcyt)**

	Candidato	Nivel I	Nivel II	Nivel III	Emérito
<b>2024-1</b>	4	7			1

**Cuadro 4. Cuerpos académicos**

Nombre	Grado	Vigencia	LGAC	Integrantes	Colaboradores
<b>Historia y Sociedad</b>	Consolidado	2022-2027	a) Historia social y cultural b) Historia social y género en América Latina	7	0
<b>Historia y Desarrollo Regional</b>	En Consolidación	2021-2024	Poblamiento, procesos económicos y políticas	5	0
			Total de académicos	12	0

**Cuadro 5. Participación de personal académico en Redes Académicas**

Nombre de la red	Integrante	Periodo	Tipo de participación (miembro, presidente, secretario, tesorero, vocal, etc.)
<b>Asociación Latinoamericana de Historia Rural</b>	J. Méndez Reyes	2023-2025	Miembro
<b>Asociación Mexicana de Historia Económica</b>	J. Méndez Reyes	2002-2024	Miembro y socio fundador
<b>Asociación de Historia Económica del Norte de México</b>	J. Méndez Reyes	2002-2024	Miembro

<b>Red de Investigadores del Fenómeno Religioso en México</b>	Pedro Espinoza	Desde 2018	Miembro
<b>Grupo de trabajo Religión y Política de la Red Iberconceptos</b>	Pedro Espinoza	Desde 2019	Miembro
<b>Red Historians Of Catholic Mexico</b>	Pedro Espinoza	Desde 2022	Miembro
<b>Red de investigaciones sobre comunidades, utopías y futuros y del grupo de trabajo Antropología de las comunidades, los futuros y las utopías de la Asociación Latinoamericana de Antropología (ALA)</b>	Rogelio Everth Ruiz Ríos	2020 a la fecha	Miembro
<b>Red de Historia del Tiempo Presente</b>	Rogelio Everth Ruiz Ríos	2017 a la fecha	Miembro
<b>Red de Investigadores del Fenómeno Religioso en México</b>	Ramiro Jaimes Martínez		Miembro
<b>RECUME</b>	Sara Musotti	desde su fundación	Miembro
<b>Historia del tiempo presente</b>	Sara Musotti	desde 2013	Miembro
<b>Historia oral del Norte de México</b>	Sara Musotti	desde 2024	Miembro
<b>REIAL</b>	Sara Musotti	desde 2020	Miembro
<b>Asociación de Historia Económica del Norte de México</b>	Víctor Manuel Gruel Sáñez	2017-2 a la fecha	Miembro
<b>Red de Historia de las Universidades Estatales de México (RHUEM)</b>	David Piñera	2006-a la fecha	Coordinador

<b>Red de Estudios Históricos del Noroeste de México (REHNOM)</b>	David Piñera	2015-a la fecha	Miembro
<b>Red de Estudios sobre Movimientos Políticos y Sociales (REMPOS)</b>	David Piñera	2019- a la fecha	Miembro
<b>Asociación Mexicana de Historia Económica (AMHE)</b>	Diana L. Méndez Medina	2024-2027	Secretaria de la mesa directiva
<b>Asociación de Historia Económica del Norte de México (AHENME)</b>	Diana L. Méndez Medina	2021-2023	Secretaria Ejecutiva
<b>Red de Estudios de Historia del Turismo en México (REHTM)</b>	Diana L. Méndez Medina	2023-a la fecha	Miembro fundadora
<b>Sociedad Latinoamericana y Caribeña de Historia Ambiental (SOLCHA)</b>	Diana L. Méndez Medina	2023-2025	Miembro
<b>Asociación de Historia Económica del Norte de México</b>	Victor Manuel Gruel Sandez	2017 a la fecha	Miembro

**Cuadro 6. Producción del personal académico (2023-2/2024-1)**

	<b>Participación</b>	<b>Evento</b>	<b>URL o vínculo del evento (si está disponible en línea)</b>
<b>Atahualpa Chávez Valencia</b>	Ponencia: Los encuentros de música y danza de las culturas nativas de Baja California	3.er Coloquio sobre estudios de Danza Tradicional	
<b>Atahualpa Chávez Valencia</b>	Ponencia: Análisis posthumanista sobre la consideración de los californios en los textos misionales	7mo Congreso Internacional de Historia, Ciencias Sociales y Tecnológicas	

<b>Atahualpa Chávez Valencia</b>	Ponencia: La inclusión del migrante indígena en Baja California, una la interculturalidad	4to Congreso Virtual Internacional de Estudios y Trabajos para las Migraciones y Movilidades Contemporáneas	
<b>Atahualpa Chávez Valencia</b>	Ponencia: Posicionamiento indígena frente al establecimiento del Centro Coordinador Indigenista de Baja California	Congreso Internacional Paso del Norte 2023	
<b>Atahualpa Chávez Valencia</b>	Ponencia: Implicaciones Territoriales de la producción vitivinícola entre los kumiai, segunda mitad del siglo XX	XVIII Jornadas Internacionales. Historia, Patrimonio y Frontera	
<b>Atahualpa Chávez Valencia</b>	Ponencia: Relaciones Institucionales entre la población indígena	Foro de discusión: Diálogo y debates. La cuestión indígena en el noroeste mexicano	
<b>Atahualpa Chávez Valencia</b>	Ponencia: El comunitarismo indigenista y su influencia en la identidad, agencia y organización de los indígenas de Baja California (1974-2003)	49 Simposio de Historia y Antropología. Memorias e identidades: Diálogos entre la Historia y la Antropología. Edición Internacional 2024	
<b>Atahualpa Chávez Valencia</b>	Ponencia: Los albergues escolares indígenas de Baja California, 1974-2003	IV Seminario Internacional de Educación Rural en América Latina. Configuraciones, Proyectos y Utopías	
<b>Atahualpa Chávez Valencia</b>	Ponencia: Las comunidades indígenas y el cambio tecnológico en el agro, 1974-2003	1° Congreso de la Asociación Latinoamericana de Historia Rural. Los retos de la historia rural de América Latina. Trascendiendo temporalidades, espacios y fronteras	
<b>César Alexis Marcial Campos</b>	Ponencia: Historiar el contrabando de la frontera a través de los archivos judiciales: el caso de la región fronteriza Baja California-California durante la prohibición estadounidense	Coloquio internacional de archivos judiciales, ADABI, ciudad de México, modalidad virtual	<a href="https://www.youtube.com/watch?v=hddxn83NGFU&amp;list=PLsGQ5qURwhQC6213">https://www.youtube.com/watch?v=hddxn83NGFU&amp;list=PLsGQ5qURwhQC6213</a>

			q7wtDtErhFDPc8oRc&index=1
<b>César Alexis Marcial Campos y Jesús Méndez Reyes</b>	Ponencia: "Si muero lejos de ti: el enganche de mexicanos para empaque de salmón en la costa de Alaska, 1914-1945	39 congreso Internacional de Historia Regional, Mazatlán, Sinaloa	
<b>César Alexis Marcial Campos</b>	Ponencia: Inteligencia y espionaje. Una aproximación a las actividades confidenciales del servicio consular mexicano en Estados Unidos, 1920-1928	Seminario Interinstitucional Retos históricos actuales del norte de México y el suroeste de Estados Unidos	<a href="https://www.facebook.com/watch/live/?ref=watch_permalink&amp;v=356517193617632">https://www.facebook.com/watch/live/?ref=watch_permalink&amp;v=356517193617632</a>
<b>David Piñera Ramírez</b>	Ponencia: Historia y Literatura en Baja California. Fines del siglo XIX e inicios del XX	Centro Cultural Tijuana (CECUT)	
<b>David Piñera Ramírez</b>	Ponencia: La Zona Libre y el desarrollo de Tijuana	Sociedad de Historia de Tijuana	
<b>David Piñera Ramírez</b>	Ponencia: La masonería en el contexto histórico de Tijuana	Benemérita Logia Masónica "Ignacio Zaragoza"	
<b>Diana Lizbeth Méndez Medina</b>	Ponencia: "Vinos Cetto: integración y transformación de una empresa vinícola mexicana, 1960-2000".	VI Jornadas de Historia Económica, organizadas por la Asociación Mexicana de Historia Económica (AMHE), 13 de junio de 2024.	
<b>Jesús Méndez Reyes</b>	Ponencia: "Amores ocultos que publicar. Las revistas de la diversidad sexual en México durante la segunda mitad del siglo XX"	XVI Simposio de Historia de Tijuana, IMAC	<a href="https://www.facebook.com/ArchivoHistoricoTijuana/videos/158600910597222">https://www.facebook.com/ArchivoHistoricoTijuana/videos/158600910597222</a>

<b>Jesús Méndez Reyes</b>	Ponencia: Bebidas con graduación alcohólica en Baja California. Implicaciones fiscales versus campañas antialcohólicas 1952-1986	XVIII Jornadas Internacionales Historia, Patrimonio y Frontera	
<b>Jesús Méndez Reyes</b>	Ponencia: Baja California durante el Porfiriato, una mirada revisionista a la historia económica y política del periodo	Coloquio El Porfiriato, auge y caída de un régimen: estudios de historia económica, cultural y sociopolítica, El Colegio de San Luis	
<b>Jesús Méndez Reyes y César A. Marcial Campos</b>	Ponencia: “Si muero lejos de ti... el enganche de mexicanos para empaque de salmón en la costa de Alaska, 1914-1945”	39° Congreso Internacional de Historia Regional: Mares, costas y puertos en la Historia, Universidad Autónoma de Sinaloa	
<b>Jesús Méndez Reyes</b>	Ponencia: Las estaciones agrícolas experimentales en el noroeste de México y el sur de California 1900-1940	Congreso de la Asociación Latinoamericana de Historia Rural	
<b>Marco Antonio Samaniego López</b>	Ponencia: Aceleración del tiempo, tecnología y mano de obra indígena en Sonora y la cuenca internacional del río Colorado, 1880-1930	primer congreso de la asociación latinoamericana de historia rural	<a href="https://idihcs.fahce.unlp.edu.ar/chaya/primer-congreso-de-la-asociacion-latinoamericana-de-historia-rural-alahr/">https://idihcs.fahce.unlp.edu.ar/chaya/primer-congreso-de-la-asociacion-latinoamericana-de-historia-rural-alahr/</a>
<b>Marco Antonio Samaniego López , Jorge Ramírez Hernández, Walter Desalle, Adriana Margarita Arias Vallejo, Jesús Eliana Rodríguez Burgueño</b>	Ponencia: Congreso analítico del agua. Región península de Baja California.	Sociedad de Geografía y Estadística	<a href="https://us06web.zoom.us/j/87910302728?pwd=g0E67847wDXBtE2HISLLGaWyPSXfqw.1">https://us06web.zoom.us/j/87910302728?pwd=g0E67847wDXBtE2HISLLGaWyPSXfqw.1</a>

<b>Marco Antonio Samaniego López</b>	Ponencia: La presidencia de Álvaro Obregón	A 100 años del periodo presidencial de Álvaro Obregón	<a href="https://www.facebook.com/photo/?fbid=3945637075651551&amp;set=a.1475803932634890&amp;locale=es_LA">https://www.facebook.com/photo/?fbid=3945637075651551&amp;set=a.1475803932634890&amp;locale=es_LA</a>
<b>Marco Antonio Samaniego López</b>	Ponencia: El río Conchos, la frontera y la globalización del espacio	XXXVII congreso anual de la Asociación Mexicana de Estudios Internacionales	<a href="https://mail.google.com/mail/u/0/#search/xxxvii/FMfegzQXJkXsTHVdQDbINgCTwFgbplSB">https://mail.google.com/mail/u/0/#search/xxxvii/FMfegzQXJkXsTHVdQDbINgCTwFgbplSB</a>
<b>Norma del Carmen Cruz González</b>	Ponencia: “Baja California, de ranchos, pueblos a ciudades, historia de vulnerabilidades naturales y crecimiento poblacional	XVIII Jornadas Internacionales: Historia, patrimonio y frontera, organizada por el IIIH-UABC, Tijuana, B.C., miércoles 28 de septiembre de 2023	
<b>Norma del Carmen Cruz González</b>	Ponencia: “Violence, Legislation, and the Life of Women in Baja California during the 19th Century”	Panel: Border Feminisms: Women, Activism, and Community in the U.S.-Mexico Borderlands, en la 63rd. Annual Conference. Western History Association. Restorations and Repairs. Lives and Landscapes Across Many Wests, Los Ángeles, California, 25-28 de octubre de 2023	
<b>Norma del Carmen Cruz González</b>	Ponencia: “Crecimiento y migración en Baja California: el caso de Tijuana, imagen de una ciudad fronteriza industrial”	Coloquio: Ciudades en la cultura, organizado por El Colegio de Morelos, 22 al 26 de enero de 2024, Cuernavaca, Morelos	<a href="https://www.youtube.com/watch?v=4Rw087HXPsM">https://www.youtube.com/watch?v=4Rw087HXPsM</a>
<b>Pedro Espinoza Meléndez</b>	Ponencia: “Sexología sacerdotal. Cuando un psiquiatra católico abogó por abolir el celibato”.	<i>XXV Encuentro de la Red de Investigadores del Fenómeno Religioso en México.</i> Centro Universitario de la Costa. Universidad de Guadalajara. Puerto Vallarta. 13 de junio de 2024.	

<b>Pedro Espinoza Meléndez</b>	Ponencia: “Hagiografía, historiografías y memorias. Una propuesta de análisis sobre Junípero Serra y su santidad controvertida”.	<i>XLIV Simposio de Historia y Antropología.</i> Universidad de Sonora. Hermosillo. 16 de abril de 2024.	
<b>Pedro Espinoza Meléndez</b>	Ponencia: “Catolicismo y heterodoxias en la península de Baja California. Dos miradas misioneras en la primera mitad del siglo XX”.	<i>Seminario De las religiosidades institucionales a las post institucionales: reflexiones diversas.</i> IIC-Museo. UABC. Mexicali. 22 de marzo de 2024.	
<b>Pedro Espinoza Meléndez</b>	Ponencia: “La invención de la segunda conquista espiritual. Narrativas católicas sobre la historia religiosa de Baja California durante el siglo XX”.	<i>V Encuentro Internacional de Investigación Histórico-Literaria.</i> Universidad Autónoma de Baja California Sur. La Paz. 27 de octubre de 2023.	
<b>Pedro Espinoza Meléndez</b>	Ponencia: “Misioneros de las fronteras. El clero católico en la frontera norte de Baja California, 1848-1895”	<i>XVIII Jornadas Internacionales. Historia, Patrimonio y Frontera.</i> Universidad Autónoma de Baja California. Tijuana. 28 de septiembre de 2023.	
<b>Pilar Adriana Rey Hernández</b>	Ponencia: "Interrelaciones entre la memoria y la historia urbana"	"Coloquio: Ciudades en la cultura", El Colegio de Morelos	<a href="https://www.facebook.com/share/v/7Q9CHwy1EZL9nwyN/">https://www.facebook.com/share/v/7Q9CHwy1EZL9nwyN/</a>
<b>Pilar Adriana Rey Hernández</b>	Ponencia: "Memoria espacial. Una propuesta a partir del caso de “Cartolandia” y el Río Tijuana durante la segunda mitad del siglo XX"	"Foro de Historia Urbana Mexicana", Universidad Iberoamericana	

<b>Pilar Adriana Rey Hernández</b>	Ponencia: "El asentamiento de Cartolandia en Tijuana: una aproximación desde la historia de la vivienda y el urbanismo popular (1945-1974)"	LASA 2024	
<b>Pilar Adriana Rey Hernández</b>	Ponencia: "Reflexiones sobre la memoria y el espacio urbano a partir Cartolandia y el río Tijuana"	Memory Studies Association Conference 2024	
<b>Rogelio Everth Ruiz Ríos</b>	Ponencia: Relaciones con la naturaleza y predicamentos en el Antropoceno	VII Congreso Mexicano de Antropología Social y Etnología, Universidad Iberoamericana, Ciudad de México	
<b>Rogelio Everth Ruiz Ríos</b>	Ponencia: Tiempo, naturaleza y conocimientos: Randall Henderson, Desert Magazine y Baja California	IX Congreso de historiadores de las ciencias y las humanidades, Mérida, México	
<b>Rogelio Everth Ruiz Ríos</b>	Ponencia: conversatorio Comunidades y Futuros: conversaciones en Buenos Aires del Grupo Antropología de las comunidades, los futuros y las utopías en Latinoamérica Red RIOCOMUN-Asociación Latinoamericana de Antropología (ALA)	Facultad de Filosofía y Letras de la Universidad de Buenos Aires. Argentina	
<b>Rogelio Everth Ruiz Ríos</b>	Ponencia: Comunidad y futuro en el Ejido El Porvenir, Valle de Guadalupe, Baja California	VII Congreso de la Asociación Latinoamericana de Antropología, Rosario, Argentina	

<b>Sara Musotti</b>	Ponencia: La memoria de las mujeres universitarias en el estudio de las redes nacionales e internacionales	el colegio Jalisco	
<b>Sara Musotti</b>	Ponencia: Desafíos contemporáneos historia del tiempo presente en México; metodología y prácticas	IIS-UNAM	
<b>Víctor Manuel Gruel Sáñez</b>	Ponencia: "¿Un médico alienista en el boom minero? Francisco Rouquette en el Partido Norte de la Baja California, 1876-1899"	XVIII Jornadas Internacionales. Historia, Patrimonio y Frontera. Universidad Autónoma de Baja California. Tijuana. 28 de septiembre de 2023.	
<b>Víctor Manuel Gruel Sáñez</b>	Ponencia: "¿Cañón, rancho, delegación o fraccionamiento? La toponimia San Antonio en la geohistoria de Tijuana"	XVI Simposio de Historia de Tijuana, IMAC y Archivo Histórico de Tijuana, 1 de agosto de 2023	
<b>Víctor Manuel Gruel Sáñez</b>	Ponencia: "De El Monumento a Los Algodones. Paisajes fugitivos en Baja California durante la década de 1870"	X Coloquio de Estudios Históricos de Región y Frontera, 22 al 24 de noviembre de 2023, El Colegio de Sonora, Hermosillo, Sonora	
<b>Víctor Manuel Gruel Sáñez</b>	Ponencia: "Daniel Sáñez/Fernando España y el delta del Río Colorado: cruces biográficos en una región fronteriza, 1890-1960"	Coloquio Sujetos al límites y formación de fronteras. Siglo XIX y XX, Universidad Autónoma de Coahuila, 4 de mayo de 2023	
<b>Víctor Manuel Gruel Sáñez</b>	"¿Política-ficción en la literatura regional? El Candidato (1979), de Héctor Gasca Reynoso"	V Encuentro Internacional de Investigación Histórico-Literario, 25 al 27 de octubre de 2023	

<b>Víctor Manuel Gruel Sáñez</b>	"Historiografía sobre carreteras en el norte de México. Temas, periodos y perspectivas de desarrollo regional, c. 2000-2021"	XXXI Encuentro de Historia Económica del Norte de México, 9 al 10 de diciembre de 2023	
----------------------------------	--	--	--

**Cuadro 7. Producción del personal académico (2023-2/2024-1).**

<b>Tipo de publicación</b>	<b>Autor, autora o autores y título</b>
<b>Artículo arbitrado</b>	Chávez Valencia, José Atahualpa, "El juego de las diferencias: La gestión indígena de la interculturalidad en Baja California", Universitas Humanística, 91(2022).
<b>Artículo arbitrado</b>	César Alexis Marcial Campos, Fuentes privadas y gubernamentales para el estudio de decisiones de grupo y medidas confidenciales: el régimen sonorenses y el uso del servicio consular en el espionaje de exiliados durante la década de 1920». Revista Electrónica de Fuentes y Archivos, 27 de diciembre de 2023. <a href="https://revistas.unc.edu.ar/index.php/refa/article/view/43952">https://revistas.unc.edu.ar/index.php/refa/article/view/43952</a> .
<b>Artículo arbitrado</b>	Piñera, David, y Arturo Fierros Hernández. 2023. «La Higiene Escolar En Baja California: Políticas Públicas, Maestros Y médicos (1934- 1952)». Revista Historia De La Educación Latinoamericana 25 (40):157-78. <a href="https://doi.org/10.19053/01227238.16449">https://doi.org/10.19053/01227238.16449</a> .
<b>Artículo arbitrado</b>	Piñera Ramírez, David, y Pedro Espinoza Meléndez. 2023. «El Poblamiento De Tijuana Durante Los años 20. Una aproximación Desde Fuentes Censales Y eclesiásticas». Frontera Norte 35 (marzo). <a href="https://doi.org/10.33679/rfn.v1i1.2317">https://doi.org/10.33679/rfn.v1i1.2317</a> .
<b>Artículo arbitrado</b>	Piñera Ramírez, David, y Isaac Cruz Estrada. 2023. «Importancia De La Calidad De Los Servicios Universitarios: El Caso De La Universidad Sãmamm De Jalisco, Campus Tijuana». Revista Educación 47 (1):281-301. <a href="https://doi.org/10.15517/revedu.v47i1.51806">https://doi.org/10.15517/revedu.v47i1.51806</a> .
<b>Artículo arbitrado</b>	Pedro Espinoza Meléndez, “La invención de la “segunda conquista espiritual”. Reflexiones sobre la historiografía católica de Baja California en el siglo XX”, Historia y Grafía, 63 (2024): 191-227
<b>Artículo arbitrado</b>	Pedro Espinoza Meléndez, “El comienzo de una larga transición. El gobierno eclesiástico de Gabriel González y el fin de las misiones dominicas en Baja California, 1840-1854”, Itinerantes. Revista de Historia y Religión 18 (2023): 49-71

<b>Artículo arbitrado</b>	Pedro Espinoza Meléndez, “El destierro de un obispo. El exilio de fray Ramón Moreno y Castañeda de Baja California en 1876”, <i>Escrita</i> . <i>Revista De Historia</i> 9 (2023): 34-69
<b>Artículo arbitrado</b>	Rogelio Everth Ruiz Ríos, “Poblamiento e interacciones socioculturales en el Valle de Guadalupe, Baja California”, <i>Cuadernos fronterizos</i> , Ciudad Juárez: UACJ, dossier especial núm. 6, mayo 2024, 100-104. (e-ISSN 2594-0422).
<b>Artículo arbitrado</b>	Rogelio Everth Ruiz Ríos y Miguel Ángel Gutiérrez López, “Relaciones con el tiempo: patrimonio, historia y memoria en el siglo XXI. Notas críticas a propósito de los ‘pueblos mágicos’”, en <i>Dicere</i> , Universidad Michoacana de San Nicolás Hidalgo, núm. 4 (julio-diciembre 2023), 210-225. (ISSN 2954369X).
<b>Artículo arbitrado</b>	Musotti S, El Activismo político-Estudiantil Latinoamericano En El Contexto Global. Las campañas Para La liberación De Los Presos políticos De Brasil Y México (1964-1973)». <i>Trashumante. Revista Americana De Historia Social</i> , n.º 24 (julio):156-79. latinoamericano en el contexto global. Las campañas para la liberación de los presos políticos de Brasil y México 1964-1973, <i>thransumante</i> , 24, julio 2024
<b>Artículo arbitrado</b>	Allier E.; Musotti S; Mejia E , <i>Violencia de Estado en México: el exilio político de 1968</i> . <i>Rev. Mex. Sociol</i> [online]. 2024, vol.86, n.3 [citado 2024-08-27], pp.717-748. el exilio político de 1968, Universidad Nacional Autónoma de México-Instituto de Investigaciones Sociales. <i>Revista Mexicana</i>
<b>Artículo arbitrado</b>	Velasquez Flores, Musotti, Robert Putnam y el juego del doble nivel:un análisis de la política exterior de Méxicodurante la crisis diplomática con Cuba en 2004, <i>Anuario Mexicano de Asuntos Globales</i> 2023, Año II, núm. 2,
<b>Artículo arbitrado</b>	Bustamante González, J., & Musotti, S., <i>Las redes transnacionales del Secretariado Unificado de la IV Internacional en México y su sección en Baja California, 1960-1973</i> . <i>América Latina Hoy</i> ,2023, 93, e29136.
<b>Artículo arbitrado</b>	Víctor Manuel Gruel Sáñez, "Salud mental y neoliberalismo en Baja California Sur: el hospital psiquiátrico de Chametla, 1990-2019", en <i>Escrita</i> , 11(6), enero-junio de 2024, pp. 221-251.

<b>Artículo arbitrado</b>	Víctor Manuel Gruel Sáñez, "Inicios de la psiquiatría en Baja California: salud mental y farmacodependencia, 1964-1989", Tzintzun, núm. 79, enero-junio de 2024, pp. 485-522
<b>Artículo de divulgación</b>	Méndez Reyes, Jesús y Chávez Valencia, José Atahualpa, "Purhépechas y economía solidaria: de la pesca en Janitzio a la elaboración de piñatas en Playas de Rosarito, Baja California", Ichan Tecolotl, 381(2024).
<b>Artículo de divulgación</b>	César Alexis Marcial Campos, Diana Lizbeth Méndez Medina, "Política y dinero. El caso del presidente Abelardo L. Rodríguez: poder, leatad y negocios". Relatos e historias de México, 186, 2 de abril 2024.
<b>Artículo de divulgación</b>	Méndez Reyes J. y José A. Chávez Valencia, "Purhépechas y economía solidaria: de la pesca en Janitzio a la elaboración de piñatas en Playas de Rosarito, Baja California" Ichan Tecolotl, año 35, núm. 381, marzo 2024
<b>Artículo de divulgación</b>	Marco Antonio Samaniego López, "Para el decho a vivir el camino de la violencia".
<b>Capítulo de libro</b>	Piñera Ramírez, David. "La simbología de la uabc en el contexto nacional de la educación superior", en Diana Lizbeth Méndez Medina y Sara Musotti (Coords.), Tendencias en la historiografía bajacaliforniana del siglo XXI. Mexicali: UABC, 2023. 213-239.
<b>Capítulo de libro</b>	Piñera Ramírez, David. "Sobre sus valores académicos y humanos", en Rosalba Casas Guerrero, María Luisa Rodríguez-Sala y Muro de Gómezgil. Sus contribuciones a la sociología y la historia social de la ciencia. Ciudad de México: UNAM, 2023. 106-123.
<b>Capítulo de libro</b>	Diana Lizbeth Méndez Medina, "Formas de propiedad de la tierra en la ribera del río Mante, Tamaulipas, décadas 1890-1920", en Padilla Calderón, E. y S. Rosas (coordinadores), Historias de la propiedad de la tierra y usos del agua en el campo mexicano, siglos XIX-XXI, El Colegio de Sonora, Benémerita Universidad Autónoma de Puebla, 2023, pp. 97-129.
<b>Capítulo de libro</b>	Marco Antonio Samaniego López, "La tierra y la libertad: el camino de la expropiación".

<b>Capítulo de libro</b>	Norma del Carmen Cruz González 2023. “Reflexiones en torno al quehacer investigativo y aprendizajes de una historiadora demográfica”, en el libro <i>Historiar en el noroeste</i> , coordinado por Susana Gutiérrez-Portillo y Mario Alberto Magaña, Instituto de Investigaciones Culturales, UABC. 978-607-607-840 <a href="https://www.researchgate.net/publication/374778892_Historiar_en_el_noroeste">https://www.researchgate.net/publication/374778892_Historiar_en_el_noroeste</a>
<b>Capítulo de libro</b>	Jaimes Ramiro, Henri Gooren, Hans Geir Aasmundsen, Joaquín Algranti, Virginia Garrard, “Latin America” en <i>Afe Adogame</i> , Chad M. Bauman, Damaris Parsitau, Jeaney Yip (eds.) <i>The Routledge Handbook of Megachurches</i> , (New York: Ed. Routledge, 2024), 28-41. ISBN: 978-1-032-12007-2
<b>Capítulo de libro</b>	M.A. Urrego Ardila, S. Musotti, "Estudio introductorio sobre las izquierdas latinoamericanas en el contexto global, en Musotti, Aardila, <i>Las Izquierdas Latinoamericanas y sus Relaciones Internacionales</i> , México: IIH-UABC, 2024 ISBN: 978-607-424-829-6 contexto global, en Musotti Urrego, <i>Las relaciones internacionales de las izquierdas latinoamericanas</i> , 2024"
<b>Capítulo de libro coordinado</b>	César Alexis Marcial Campos, Pedro Espinoza Meléndez, “Notas históricas sobre migración y poblamiento en la frontera Tijuana-San Diego, 1890-1950. Una exploración desde las fuentes censales” en <i>Crisis migratoria y de derechos humanos en la región Tijuana-San Diego: Un diagnóstico histórico y contemporáneo</i> , coordinado por Rafael Velásquez Flores, Laura Alicia Camarillo Govea y José de Jesús Alejandro Monjaraz Sandoval (México: Benemérita Universidad Autónoma de Puebla – Universidad Autónoma de Baja California, 2024). ISBN 978-607-5914-13-8 (Dictaminado y en prensa).
<b>Capítulo de libro coordinado</b>	Pedro Espinoza Meléndez, “One of the leading spirits of the revolution...” Gabriel González y los últimos dominicos de la Baja California ante la invasión estadounidense”. 1846-1848, reflexiones historiográficas 175 años después, coordinado por Irina Córdoba, Claudia Domínguez, Diana Méndez y Cristóbal Sánchez (México. INEHRM – Universidad Autónoma de Baja California, 2024), 132-155. ISBN: 978-607-549-484-5
<b>Capítulo de libro coordinado</b>	Pedro Espinoza Meléndez, “Misión, misiones, misioneros. Notas para una historia conceptual del siglo XIX mexicano”, en <i>El lenguaje de la secularización en América Latina. Contribuciones para un léxico</i> , coordinado por Elisa Cárdenas Ayala y Francisco Ortega. (España: Universidad de Cantabria, 2023): 149-164. ISBN: 978-84-19024-22-0

<b>Capítulo de libro coordinado</b>	Pedro Espinoza Meléndez, “Catolicismo e historiografía. Los manuscritos de César Castaldi y el vicariato apostólico de la Baja California, 1895-1946”. Tendencias de la escritura e institucionalización de la historiografía bajacaliforniana en el siglo XX, coordinado por Diana L. Méndez Medina y Sara Musotti. (Tijuana: Universidad Autónoma de Baja California, 2023), 55-90. ISBN: 978-607-607-813-6
<b>Capítulo de libro coordinado</b>	Gallegos Jaime; Jaimes Ramiro, “Instituciones religiosas en Tijuana: la iglesia bautista y el conflicto Estado-Iglesia (1926-1929)”, Diana Mendez y Sara Musotti (coords.) Tendencias en la historiografía Bajacaliforniana del siglo XXI, (México: UABC, 2023), 159-182. ISBN 978-607-607-813-6
<b>Capítulo de libro coordinado</b>	Rogelio Everth Ruiz Ríos, Salidas de la aporía: enfoques y perspectivas en la historia después del giro lingüístico, en Formas de ver y escribir la historia. Experiencias y preocupaciones historiográficas contemporáneas, coord. Miguel A. Gutiérrez López y Guillermo F. Rodríguez Herrejón, Morelia: Universidad Michoacana de San Nicolás de Hidalgo, 2023, 36-60. (ISBN 978-607-542-267-1).
<b>Capítulo de libro coordinado</b>	Rogelio Everth Ruiz Ríos, Registros de la península de Baja California: una revisión historiográfica desde las perspectivas antropocénicas, En Perspectivas epistemológicas en la praxis educativa, coord. Ernesto Israel Santillán y Emilia Cristina González, México: AM Eds./Clave Ed., 2023, 123-141. (ISBN 978-607-437-629-6).
<b>Capítulo de libro coordinado</b>	Víctor Manuel Gruel Sánchez, Diana L. Méndez Medina, "El Seminario de Historia de Baja California: historia profesional e institucionalización regional en México, 1980-2000" (pp. 19-53), en Diana L. Méndez y Sara Musotti (coord.), Tendencias en la historiografía del siglo XXI [recurso electrónico]. Mexicali: Universidad Autónoma de Baja California, Instituto de Investigaciones Históricas, 2023.
<b>Capítulo de libro coordinado</b>	Víctor Manuel Gruel Sánchez, "Después de La Rumorosa. Políticas e instituciones de salud mental en Baja California, c. 1950-2000" (pp. 241-276), en Diana L. Méndez y Sara Musotti (coord.), Tendencias en la historiografía bajacaliforniana del siglo XX [recurso electrónico]. Mexicali: Universidad Autónoma de Baja California, Instituto de Investigaciones Históricas, 2023.
<b>Libro coordinado</b>	Piñera Ramírez, David (Coord.). Diversidades regionales en los procesos de consumación de la Independencia en México. Tijuana: Academia Mexicana de la Historia/UABC/Ediciones Ilcsa, 2023.

<b>Libro coordinado</b>	Diana Lizbeth Méndez Medina , Cristóbal Alfonso Sánchez Ulloa, Irina Córdoba Ramírez, Claudia Domínguez García, “La guerra nuestra con los Estados Unidos...” Reflexiones 175 años después, México: Instituto Nacional de Estudios sobre las Revoluciones de México, 2024.
<b>Libro de autor</b>	Marco Antonio Samaniego López, “Precursores de la revolución mundial. Anarquistas transformados bajo el manto de la Patria. Dos tomos”.
<b>Libro de autor</b>	Pedro Espinoza Meléndez, “El más pobre de los obispos”. Fray Ramón Moreno y Castañeda y su destierro del vicariato de la Baja California en 1876. (La Paz: Instituto Sudcaliforniano de Cultura - Archivo Histórico Pablo L. Martínez, 2024) (Dictaminado y en prensa). ISBN 978-607-69607-1-4.
<b>Libro de autor</b>	Rey Hernández, Pilar. "Las ciudades y la vivienda en la historia de Baja California. Un recorrido por la producción académica". En Tendencias en la historiografía bajacaliforniana del siglo XXI, coordinado por Diana Méndez Medina y Sara Musotti, 141-158. Tijuana: Universidad Autónoma de Baja California. Instituto de Investigaciones Históricas, 2023.
<b>Libro de autor</b>	Ardila, Musotti, Urrego, Las relaciones internacionales de las izquierdas latinoamericanas, 2024
<b>Libro de autor</b>	Víctor Manuel Gruel Sáñez, Abecedario de Mexicali. Historia no-lineal de su urbanización en el siglo XX. Mexicali: UABC, octubre de 2023.

**Cuadro 8. Actividades de Divulgación del personal académico, 2023-2 y 2024-1**

<b>Investigador/a</b>	<b>Participación</b>	<b>Evento/Sitio donde se presentó</b>	<b>URL o vínculo del evento</b>
<b>Atahualpa Chávez Valencia, Pilar Adriana Rey Hernández</b>	Taller de Historia Oral	Escuela Secundaria Adolfo López Mateos	
<b>Atahualpa Chávez Valencia</b>	Conferencia "Historia del Centro Coordinador Indigenista de Baja California"	Ciclo "Charlas de Historia de Baja California"	
<b>César Alexis Marcial Campos</b>	Explorando la historia de Baja California a través de las colecciones del archivo histórico del IIH	Semana de divulgación de las ciencias y las humanidades, IIH-UABC	
<b>Adriana González, Victor Gruel, Pablo Guadiana, César Alexis Marcial Campos</b>	Taller de análisis de archivos y fuentes históricas	Jornadas internacionales de historia, IIH-UABC	
<b>Sara Musotti, César Alexis Marcial Campos</b>	Presentación libro: México en la unión de repúblicas americanas	Jornadas internacionales de historia, IIH-UABC	<a href="https://www.youtube.com/watch?v=1VAD5T8Vc80&amp;list=PLmMaHBqae1_Lu3PVwoB8fIGCQcYy7F6Or&amp;index=8">https://www.youtube.com/watch?v=1VAD5T8Vc80&amp;list=PLmMaHBqae1_Lu3PVwoB8fIGCQcYy7F6Or&amp;index=8</a>
<b>César Alexis Marcial Campos</b>	La fábrica de aviones de Tijuana	XVI Simposio de historia de Tijuana	
<b>César Alexis Marcial Campos</b>	"¿Cómo transformar tu tesis en libro?"	IV Encuentro de Egresados y Egresadas. IIH-UABC	

<b>Elisa González, Diana Luna, César Alexis Marcial Campos</b>	Voces resonantes: los proyectos de historia oral del IIIH-UABC	Programa de radio Tintero	<a href="https://livestream.com/tectijuana/events/6871847/videos/242548376?fbclid=IwAR3zRWDqNoI76_CkFc_iu2KwodhBhCh7wAw-veSL9T1LwyTwUUYJ1yJ5MZc_aem_ASnuatEkGeySVN99HaaSrKt4l0pVhMm-GIp0gs64TsT7uYcHpbucd3pV1Ho9uU4tNYvNFPvMRp1y74VtmPuLi1wA&amp;fbclid=IwZXh0bgNhZW0CMTAAAR3KorgpS3cLEz86tmDIDzgcWgUMMK7zTgcqjmxzQE9skkRhlcImDEgu5oM_aem_EqO6emCyACJLkVWV2D8m9Q">https://livestream.com/tectijuana/events/6871847/videos/242548376?fbclid=IwAR3zRWDqNoI76_CkFc_iu2KwodhBhCh7wAw-veSL9T1LwyTwUUYJ1yJ5MZc_aem_ASnuatEkGeySVN99HaaSrKt4l0pVhMm-GIp0gs64TsT7uYcHpbucd3pV1Ho9uU4tNYvNFPvMRp1y74VtmPuLi1wA&amp;fbclid=IwZXh0bgNhZW0CMTAAAR3KorgpS3cLEz86tmDIDzgcWgUMMK7zTgcqjmxzQE9skkRhlcImDEgu5oM_aem_EqO6emCyACJLkVWV2D8m9Q</a>
<b>César Alexis Marcial Campos</b>	Entre el encierro y el entierro: persecución de exiliados por el servicio consular mexicano en Estados Unidos, 1920-1928	Archivo Histórico del Estado	<a href="https://www.facebook.com/josegabriel.riveradelgado.3/videos/1789438804880532/">https://www.facebook.com/josegabriel.riveradelgado.3/videos/1789438804880532/</a>
<b>César Alexis Marcial Campos</b>	Trabajadores mexicanos en las empacadoras de Salmón en Alaska, 1914-1945	Ciclo de Conferencias CECUT	
<b>David Piñera Ramírez</b>	Cultura viva de Baja California	Archivo Histórico del Estado de Baja California	
<b>David Piñera Ramírez</b>	Presentación del libro Yo elijo mi carrera	XXIV de la Feria Internacional del Libro UABC	
<b>David Piñera Ramírez</b>	Presentación del libro Tópicos sobre la historia de Tijuana	Museo de Historia de Tijuana	

<b>David Piñera Ramírez</b>	Presentación del libro Unidad nacional y magisterio en el territorio norte de la Baja California, 1940-1952	Centro Cultural Tijuana (CECUT)	
<b>David Piñera Ramírez</b>	Vivencias compartidas con el maestro Rubén Vizcaíno en las labores culturales de la UABC, 1961-2004	Centro Cultural Tijuana (CECUT)	
<b>David Piñera Ramírez</b>	Presentación del libro Diversidades regionales en los procesos de consumación de la Independencia	Instituto de Investigaciones Históricas-UABC	
<b>David Piñera Ramírez</b>	Presentación del libro 50 aniversario de la Facultad de Idiomas UABC	Teatro Universitario UABC (Mexicali)	
<b>David Piñera Ramírez</b>	Presentación del libro Sólo nos es ajeno lo que ignoramos. Ensayo biográfico sobre Alfonso Reyes	Centro Cultural Tijuana (CECUT)	
<b>David Piñera Ramírez</b>	Participación en la mesa "La permanencia de la obra de Eric van Young"	XXXII sesión anual de la Asociación de Historia económica del Norte de México en UABC Campus Tijuana	
<b>David Piñera Ramírez</b>	Perspectiva histórica de la plástica bajacaliforniana	Centro Estatal de las Artes (Rosarito, Baja California).	
<b>Diana Lizbeth Méndez Medina</b>	Conferencia: Turismo enológico: cambios y repercusiones en los usos de las tierras en valles vitícolas de Baja California.	Ciclo Historia de Baja California, Centro Cultural Tijuana, octubre de 2023	

<b>Diana Lizbeth Méndez Medina</b>	Entrada a Linderos, blog del Instituto de Investigaciones Históricas-UABC. "David Piñera Ramírez y la escritura de la historia de Tijuana", 30 de octubre de 2023.	<a href="https://linderosblog.wordpress.com/2023/10/30/david-pinera-ramirez-y-la-escritura-de-la-historia-de-tijuana/">https://linderosblog.wordpress.com/2023/10/30/david-pinera-ramirez-y-la-escritura-de-la-historia-de-tijuana/</a>	
<b>Diana Lizbeth Méndez Medina</b>	Presentación del libro: Continentes, intercambios e hibridaciones. Transferencias técnicas y culturales en la historia rural entre Europa y América (siglos XVI al XX)	Actividades organizadas por el CA Historua y Desarrollo Regional del Instituto de Investigaciones Históricas, UABC, 30 de abril de 2024	
<b>Diana Lizbeth Méndez Medina, César Alexis Marcial Campos</b>	Artículo "Poder y dinero. El caso del presidente Abelardo L. Rodríguez: poder, lealtad y negocios", abril 2024, pp. 40-57.	Revista Relatos e Historias en México	
<b>Diana Lizbeth Méndez Medina</b>	Presentación del libro: Las soldaderas, en la XXV Feria Internacional del Libro, UABC, Ensenada, marzo de 2024.		
<b>Jesús Méndez Reyes</b>	Comentarista en el Seminario virtual del Laboratorio Interdisciplinario de la Industria Petrolera. Estudios Socioeconómicos y Ambientales	El Colegio de San Luis	<a href="https://www.youtube.com/watch?v=OL6mbxtyKm4">https://www.youtube.com/watch?v=OL6mbxtyKm4</a>
<b>Jesús Méndez Reyes</b>	Programa Tintero de la Sociedad de Geografía y Estadística (Tijuana)	Radio Tecnológico 88.7 FM	<a href="https://www.facebook.com/RadioTecnologico88.7FM/videos/5612201582237362">https://www.facebook.com/RadioTecnologico88.7FM/videos/5612201582237362</a>
<b>Jesús Méndez Reyes, Diana L. Méndez</b>	Presentación libro Alejandro Tortolero	IIH - UABC	

<b>Medina, Víctor M. Gruel Sáñez</b>			
<b>Jesús Méndez Reyes</b>	libro Fiscalidad y milagro Porfirista. Crecimiento sin desarrollo de Javier Pérez Siller	Jornadas AMHE – El Colegio de la Frontera Norte	
<b>Jesús Méndez Reyes</b>	Los archivos judiciales como fuente documental para la historia de Baja California: algunos estudios de caso	Casa de la Cultura Jurídica Tijuana Suprema Corte de Justicia de la Nación	
<b>Marco Antonio Samaniego López</b>	La problemática de disponibilidad de agua en la frontera México – Estados Unidos	Revista H20. Helios comunicación	<a href="https://www.heliosmx.org/gestion-2/?fbclid=IwY2xjawHJdXdleHRuA2FlbQIxMQABHbfVFPQLsnq85d-BTHritRBXTVA9is2y3XeKHx7LMm8-Os-gp_gQ5aTGaA_aem_vglyC18LLJfr7QEtGikgfA">https://www.heliosmx.org/gestion-2/?fbclid=IwY2xjawHJdXdleHRuA2FlbQIxMQABHbfVFPQLsnq85d-BTHritRBXTVA9is2y3XeKHx7LMm8-Os-gp_gQ5aTGaA_aem_vglyC18LLJfr7QEtGikgfA</a>
<b>Norma del Carmen Cruz González</b>	Taller de trabajo “Rompiendo Barreras: Colaboraciones Binacionales, Colonialismo, Género y Transnacionalismo en México y Estados Unidos”	Organizado por la Universidad de California, Santa Bárbara, en Casa California el 31 de mayo de 2024, en la Ciudad de México	
<b>Norma del Carmen Cruz González</b>	"Ritos funerarios en la historia de Baja California"	Mesa redonda: Se lo cargó la calaca: Reflexiones multidisciplinarias sobre la muerte, Facultad de Idiomas UABC, Tijuana, B.C. 01 de noviembre de 2023.	

<b>Norma del Carmen Cruz González</b>	"La población en México y Baja California, proceso y desafíos"	Clase de Globalización, cultura y sociedad en Cetys Universidad, Tijuana, B.C., 13 de octubre de 2023.	
<b>Pedro Espinoza Meléndez</b>	"Catolicismo e historiografía. Los manuscritos del padre César Castaldi y la misión italiana en Baja California, 1895-1946".	Archivo Histórico Pablo L. Martínez. La Paz. 29 de febrero de 2024.	
<b>Pedro Espinoza Meléndez</b>	"El trabajo del historiador".	Bachillerato Internacional del CETYS Universidad, Campus Tijuana. 9 de febrero de 2024.	
<b>Pedro Espinoza Meléndez</b>	"La invasión estadounidense y el fin de las misiones dominicas en Baja California".	Seminario de Historia de Baja California. Ensenada. 29 de noviembre de 2023.	<a href="https://fb.watch/tMRhG0jNBF/">https://fb.watch/tMRhG0jNBF/</a>
<b>Pedro Espinoza Meléndez</b>	"Fernando Consag SJ en Baja California. Historias regionales y vidas globales".	XVI Simposio de Historia de Tijuana. Universidad Iberoamericana, Campus Tijuana. 22 de agosto de 2023.	<a href="https://fb.watch/tMR4LwCdzS/">https://fb.watch/tMR4LwCdzS/</a>
<b>Pedro Espinoza Meléndez</b>	"La inquisición y las Californias" Linderos. Blog del Instituto de Investigaciones Históricas UABC, marzo de 2024.		<a href="https://linderosblog.wordpress.com/2024/03/12/la-inquisicion-y-las-californias/">https://linderosblog.wordpress.com/2024/03/12/la-inquisicion-y-las-californias/</a>
<b>Pedro Espinoza Meléndez</b>	"Los misioneros de Baja California y la dimensión religiosa de la guerra entre México y Estados Unidos" Blog Atrarraya, agosto de 2023.		<a href="https://blogatarraya.com/2023/08/28/los-misioneros-de-baja-california/?fbclid=IwAR2_bqdR1z_TAgqPIyz9kxSv75qK5QRtFRrXIMvie_blbvSYgu0SMPGJ3SY">https://blogatarraya.com/2023/08/28/los-misioneros-de-baja-california/?fbclid=IwAR2_bqdR1z_TAgqPIyz9kxSv75qK5QRtFRrXIMvie_blbvSYgu0SMPGJ3SY</a>

<b>Pilar Adriana Rey Hernández</b>	Conversatorio: La historia urbana en México	XVIII Jornadas Internacionales de Historia, Patrimonio y Frontera IIIH-UABC	<a href="https://youtu.be/BZ7Zkr3-CA4?si=dIKY4_mThuWINSio">https://youtu.be/BZ7Zkr3-CA4?si=dIKY4_mThuWINSio</a>
<b>Pilar Adriana Rey Hernández</b>	Taller Memoria y patrimonio y cultural. Interrelaciones entre la historia, la memoria y el Espacio	El Colegio de la Frontera Norte. Maestría en Estudios Culturales	<a href="https://www.facebook.com/share/v/GnZGF6mHQz3kKh3y/">https://www.facebook.com/share/v/GnZGF6mHQz3kKh3y/</a>
<b>Pilar Adriana Rey Hernández</b>	Taller Historia, memoria y gastronomía	Instituto Municipal de Arte y Cultura. Casa de la Cuultura Playas de Tijuana	
<b>Pilar Adriana Rey Hernández</b>	Plática: Sitios que cuentan historias. Una conversación sobre historia pública e historia urbana	International Federation for Public History	<a href="https://vimeo.com/876564232?fbclid=IwY2xjawESeHJleHRuA2FlbQIxMQABHa3UCy3Ezog0gO9nyWmxFoQiP3Khc4dae5geyFPaFdbOcYzyjdVe7c_AQA_aem_nOx9LJy9i7qZG7t1rC8kZQ">https://vimeo.com/876564232?fbclid=IwY2xjawESeHJleHRuA2FlbQIxMQABHa3UCy3Ezog0gO9nyWmxFoQiP3Khc4dae5geyFPaFdbOcYzyjdVe7c_AQA_aem_nOx9LJy9i7qZG7t1rC8kZQ</a>
<b>Pilar Adriana Rey Hernández</b>	Taller Historia oral, memoria y relatos de vida	Foro La cuestióm indígena en el noroeste mexicano. Instituto de Investigaciones Culturales-Museo UABC	
<b>Pilar Adriana Rey Hernández</b>	Taller lectura y diálogo. Memoria, lectura e historia local.	Feria Internacional del Libro UABC XXV	

<b>Pilar Adriana Rey Hernández</b>	¿De qué hablamos cuando hablamos de escribir?	Programa de radio Tintero de la Sociedad Mexicana de Geografía y Estadística	<a href="https://www.facebook.com/share/v/5BTGdyTMPw3WL1u3/">https://www.facebook.com/share/v/5BTGdyTMPw3WL1u3/</a>
<b>Pilar Adriana Rey Hernández, Víctor Manuel Gruel Sandez</b>	Presentación de libro: Pueblo Nuevo. Formación, desarrollo y degradación de un barrio fundacional, de Berenice Vizcarra Romero	Seminario Interno del IIIH-UABC, junio del 2024	
<b>Ramiro Jaimes Martínez</b>	La conformación del campo religioso en Baja California. Transferencias y reacomodos entre religiosidades laicas y religión de iglesia	Seminario Interno de Investigación IIIH-UABC	<a href="https://www.youtube.com/@historicasuabc">https://www.youtube.com/@historicasuabc</a>
<b>Rogelio Everth Ruiz Ríos</b>	Visitantes y miradas en el Valle de Guadalupe	Museo Regional del INAH, Ensenada, B.C.	<a href="https://youtu.be/YNtRfR_JPsk?si=rUD47XsfzeBaokih">https://youtu.be/YNtRfR_JPsk?si=rUD47XsfzeBaokih</a>
<b>Rogelio Everth Ruiz Ríos</b>	Naturaleza, conocimiento y aventura. Randall Henderson y Desert Magazine	XXXIII Aniversario del Seminario de Historia de Baja California, Ensenada, B.C.	
<b>Rogelio Everth Ruiz Ríos</b>	Experiencias y nuevas tendencias en la investigación histórica	curso Metodologías de la investigación social de la Maestría en historia (estudios históricos interdisciplinarios) de la Universidad de Guanajuato	
<b>Sara Musotti</b>	conferencia	CECUT	<a href="https://www.youtube.com/watch?v=JGhL4Vhrhmo">https://www.youtube.com/watch?v=JGhL4Vhrhmo</a>

<b>Sara Musotti</b>	seminario	CEIICH UNAM	<a href="https://www.youtube.com/watch?v=K4AkVDJYyqE">https://www.youtube.com/watch?v=K4AkVDJYyqE</a>
<b>Sara Musotti</b>	mesa redonda somos diversidad 2024	IIH UABC	
<b>Víctor Manuel Gruel Sáñez</b>	Conferencia: "Los saberes psi de Federico Campbell"	Centro Cultural Tijuana, 29 de mayo de 2024	<a href="https://gaceta.uabc.mx/quehacer/node/2223">https://gaceta.uabc.mx/quehacer/node/2223</a>
<b>Víctor Manuel Gruel Sáñez</b>	Conferencia: "Los Archivos Judiciales e Historia Regional de la Salud Mental. Experiencias de un practicante".	Casa de la Cultura Jurídica de Tijuana. Suprema Corte de Justicia de la Nación. 21 de mayo de 2024.	<a href="https://www.scjn.gob.mx/gw/#/casacultura/eventos/evento/9478">https://www.scjn.gob.mx/gw/#/casacultura/eventos/evento/9478</a>
<b>Víctor Manuel Gruel Sáñez</b>	Conferencia: "Historia de Tijuana"	Facultad de Contaduría y Administración-UABC, grupos 633 y 635, del tronco común en Ciencias Administrativas, 16 de mayo de 2024	<a href="https://x.com/HISTORICAS_UABC/status/1782900596519166374">https://x.com/HISTORICAS_UABC/status/1782900596519166374</a>
<b>Víctor Manuel Gruel Sáñez</b>	"La salud mental en Baja California"	Programa radiofónico Tintero, Sociedad Mexicana de Geografía y Estadística, 15 de marzo de 2024	<a href="https://www.facebook.com/RadioTecnologico88.7FM/videos/390906460326996">https://www.facebook.com/RadioTecnologico88.7FM/videos/390906460326996</a>
<b>Víctor Manuel Gruel Sáñez</b>	"Significado del monumento a Los Pioneros de Mexicali"	Linderos. Blog del IIH-UABC, enero de 2024	<a href="https://linderosblog.wordpress.com/2024/01/15/significado-del-monumento-a-los-pioneros-de-mexicali/">https://linderosblog.wordpress.com/2024/01/15/significado-del-monumento-a-los-pioneros-de-mexicali/</a>

<p><b>Víctor Manuel Gruel Sáñez</b></p>	<p>Presentación de libro California. Origen, identidad y destino de una gran península</p>	<p>Sociedad de Historia de Rosarito, 24 de agosto de 2023</p>	<p><a href="https://www.linkedin.com/posts/hist%C3%B3ricas-uabc-971168146_eldr-v%C3%ADctor-manuel-gruel-s%C3%A1ndez-investigador-activity-7101995664749826048-XcO2/">https://www.linkedin.com/posts/hist%C3%B3ricas-uabc-971168146_eldr-v%C3%ADctor-manuel-gruel-s%C3%A1ndez-investigador-activity-7101995664749826048-XcO2/</a></p>
<p><b>Víctor Manuel Gruel Sáñez</b></p>	<p>Conferencia: Cómo lidiar con las resistencias de observación de un grupo profesional. Indicios del saber psiquiátrico en la frontera México-Estados Unidos, c. 1950-2000</p>	<p>Universidad de Guadalajara, Centro Universitario de Ciencias Sociales y Humanidades</p>	

### III. Avance de las observaciones hechas por la Junta de Gobierno

**Cuadro 9. Reporte de las observaciones hechas por la Junta de Gobierno**

Recomendación	Prioridad/Estrategia/ Línea de acción	Acción específica	Avance
1.1 Revisar y resolver los diversos aspectos de mejora en los programas vigentes antes de diagnosticar la pertinencia de otro programa nuevo. En particular analizar la articulación entre los perfiles y las líneas de desarrollo de los investigadores y las que corresponden a sus programas de posgrado	2.3.2	Revisar las líneas de generación y aplicación del conocimiento de los cuerpos académicos.	Pendiente
1.2 Evaluar la situación de baja matrícula en los programas educativos para identificar las posibles causas, y de las cuales se deriven y sustenten algunas estrategias que permitan recibir a una mayor cantidad de alumnos.	1.4.1	Llevar a cabo la modificación de los planes de estudios de la maestría y el doctorado en historia.	25% avance
	4.6.4	Promover en la difusión de la convocatoria de nuevo ingreso a la maestría y el doctorado en historia la relación entre los ejes temáticos de los posgrados y las posibilidades de estudio desde la región fronteriza México-Estados Unidos.	50% avance
	3.2.4		Pendiente

1.3 Analizar y atender las trayectorias de los alumnos de posgrado, mediante su seguimiento escolar y la tutoría académica de los investigadores durante el tránsito o ruta de los programas educativos que garantice el buen desempeño del alumno, como también la eficiencia terminal.		Organizar semestralmente actividades que brinden información al estudiantado sobre técnicas de estudio, administración del tiempo y herramientas para la redacción de textos académicos.	
		Definir una estrategia de colaboración de la unidad académica con la red de salud mental del campus para brindar atención al estudiantado.	25% avance
1.4 Mantener un seguimiento permanente en el funcionamiento u operación de los planes y programas de estudio de los posgrados, que proporcione argumentos para las modificaciones y acreditaciones con proyección hacia la acreditación internacional.	4.5.4	Incorporar unidades de aprendizaje en la maestría y doctorado en historia que atiendan a la internacionalización del currículo de ambos programas de aprendizaje.	25% avance
		Asimismo, brindar capacitación al profesorado de los programas de posgrado para fortalecer la internacionalización del currículo.	Pendiente
2. Elaborar proyectos de divulgación donde el instituto sea reconocido por su labor y apoyo a las actividades de extensión sobre la historia de la UABC y de la sociedad.	1.5.2	Impartir talleres y cursos de manera presencial y semipresencial, con valor en créditos que resulten atractivos para la comunidad universitaria y el público en general.	50% avance

	4.8.5	Establecer y llevar a cabo el plan de trabajo para la elaboración de contenidos del <i>Syllabus de la historia de Baja California</i> , los cuales serán concentrados en un micrositio de acceso abierto para su consulta.	25% avance
3. Analizar colegiadamente las líneas de investigación y los cuerpos académicos para su evaluación y obtención de recurso financiero en apoyo a los proyectos y temas emblemáticos del Instituto.	2.1.7	Promover la continuidad de investigaciones derivadas de proyectos colectivos mediante la postulación en convocatorias nacionales de investigación, buscando profundizar en el análisis y la elaboración de propuestas promovidas por los ODS.	25% avance
	2.2.2	Revisar las LGAC de los Cuerpos académicos. Organizar un coloquio anual de investigadores e investigadoras del IIH como estrategia para formentar los proyectos de investigación colectivos.	Pendiente

<p>4. Valorar la conservación y preservación del archivo histórico en custodia del instituto como temas o proyectos de trabajo para desarrollar, así como también la identificación de archivos de la UABC.</p>	<p>4.4.8</p>	<p>Gestionar el diagnóstico de especialistas sobre el acervo documental del IIH. Con base en ello, elaborar un programa de trabajo que contemple metas concretas sobre la organización, digitalización y/o disponibilidad para consulta de fondos específicos. Enseguida implementar el plan de trabajo y organización del acervo documental, validado por el comité del archivo como se establece en el Reglamento Interno.</p>	<p>50% avance</p>
<p>5. Establecer estrategias para la transición hacia lo digital en sus acervos y en la información que en general pudiera generar el instituto como posibilidad de oferta de servicios para la obtención de ingreso financiero para el instituto.</p>	<p>4.4.8</p>	<p>Adquirir equipo para agilizar la digitalización y consulta de fondos que conforman el acervo documental del IIH.</p>	<p>Completado</p>
<p>6. Fortalecer la vinculación del instituto participando en proyectos de carácter interdisciplinario o transdisciplinario con sus pares académicos.</p>	<p>2.1.7</p>	<p>Promover la continuidad de investigaciones derivadas de proyectos colectivos, mediante la postulación en convocatorias nacionales de investigación, buscando profundizar en el análisis y la elaboración de propuestas promovidas por los ODS.</p>	<p>25% avance</p>

	2.4.2	Difundir oportunamente las convocatorias externas entre las investigadoras y los investigadores para la obtención de financiamiento para realizar estancias de investigación.	Completado
	4.6.4	Difundir los resultados de investigación que apuntan a las problemáticas regionales y fronteras.	25% avance
7. Valorar la situación que guarda la revista Meyibó para su impulso considerando las condiciones actuales del Instituto.	2.2.4	Adquirir servidor para alojar la revista <i>Meyibó</i> y administrar desde el IIH.	Completado
		Gestionar la contratación de personal encargado de los procesos técnicos de la publicación. Se fomentará la capacitación del personal técnico y académico de la revista, buscando su mejora e ingreso a un índice académico.	Completado
8. Atender el tema de la infraestructura y los recursos físicos y materiales que tiene en la actualidad el Instituto, que permitan proyectar la planeación de sus áreas de trabajo de investigación y de docencia, entre los cuales es de relevancia la presencia de un aula	1.5.5	Gestionar ante la rectoría la construcción de aulas y espacios adecuados para actividades docentes y académicas.	50% avance

<p>equipada con propiedad para el desarrollo de la actividad docente y de tutorías para los posgrados.</p>	<p>5.1.1</p>	<p>Gestionar la contratación de un técnico para apoyo en la concreción de los proyectos de educación continua, difusión y divulgación definidos en el plan de desarrollo del IIIH.</p>	<p>Completado</p>
<p>9. Favorecer la vida colegiada y el trabajo en armonía entre los investigadores y el personal del instituto para fortalecer propicias relaciones humanas y de convivencia que se reflejen en el trabajo respetuoso y en conjunto.</p>	<p>1.3.7</p>	<p>Promover la asistencia de todo el personal académico a los cursos y capacitaciones que ofrece la Unidad de Género, Diversidad e Inclusión Educativa (UGDIE). Además, ofrecer anualmente una actividad de capacitación en el desarrollo de capacidades socioemocionales, pedagógicas o conciencia ambiental, de acuerdo con las necesidades o propuestas presentadas por el personal académico.</p>	<p>50% avance</p>
	<p>2.1.4</p>	<p>Incentivar a las investigadoras y los investigadores para que cumplan con un plan de trabajo que abarque los aspectos del quehacer académico ponderados en las evaluaciones.</p>	<p>Completado</p>

	3.1.11	Proponer la creación de un comité con representación del personal académico y el estudiantado que contribuya al ejercicio de los derechos humanos y de los valores éticos de justicia social y equidad, mediante actividades que involucren a todos los miembros de la comunidad.	Pendiente
	3.2.4	Fomentar y dar seguimiento a actividades propuestas por el comité por una cultura de la paz.	50% avance

#### IV. Informe financiero

**Cuadro 10. Reporte financiero del IIIH (año 2023).**

Subsidio Ordinario	Presupuesto	Ejercido	Saldo	Saldo a Favor
Apoyo para posgrados Recurso Ordinario	\$834,733.73	\$819,361.69	\$15,372.04	\$15,372.04
<b>Cuotas</b>				
Cuota Apoyo Acad. Y Amvo.				
Cuota Formación Integral				
Ingresos Varios				
Ingresos de Posgrados	\$44,135.20	\$43,526.83	\$608.37	\$608.37
Ingresos x sorteos	\$9,084.64	\$9,084.00	\$0.64	\$0.64
Universidad Limpia				
<b>Recursos Extraordinarios</b>				
Apoyo a profesores con perfil deseable-23	\$15,930.00	\$15,930.00	\$0.00	\$0.00
Apoyo a Convocatoria interna 2022 Proyectos de investigación	\$156,000.00	\$149,152.46	\$6,847.54	\$6,847.54
Convocatoria Especial de Apoyo a Publicaciones 2023	\$35,640.00	\$35,640.00	\$0.00	\$0.00
<b>SUMA</b>	<b>\$1,095,523.57</b>	<b>\$1,072,694.98</b>	<b>\$22,828.59</b>	<b>\$22,828.59</b>

**Cuadro 11. Reporte financiero del IIIH (2024-1).**

<b>Subsidio Ordinario</b>	<b>Presupuesto</b>	<b>Ejercido</b>	<b>Saldo</b>	<b>Saldo a Favor</b>
Apoyo para posgrados Recurso Ordinario	\$1,392,079.71	\$1,359,892.42	\$32,187.29	\$32,187.29
<b>Cuotas</b>				
Cuota Apoyo Acad. Y Amvo.				
Cuota Formación Integral				
Ingresos Varios				
Ingresos de Posgrados	\$97,571.46	\$97,188.50	\$382.96	\$382.96
Ingresos x sorteos	\$9,322.00	\$9,322.00	\$0.00	\$0.00
Universidad Limpia				
<b>Recursos Extraordinarios</b>				
Apoyo a profesores con perfil deseable-24	\$21,972.00	\$18,143.19	\$3,828.81	\$3,828.81
<b>SUMA</b>	<b>\$1,520,945.17</b>	<b>\$1,484,546.11</b>	<b>\$36,399.06</b>	<b>\$36,399.06</b>

## V. Reflexiones finales

Entre los objetivos definidos en el PDUA están proyectos emblemáticos en los que se registraron avances durante el periodo que comprende este informe, en particular lo referente al acervo documental del IIH y la revista *Meyibó*. Respecto a *Meyibó*, se cumplieron las acciones definidas en el PDUA para el periodo que comprende este primer informe. El servidor y el soporte técnico permite tener mayor certeza de la gestión técnica de la publicación, que continua con una recepción aceptable de propuesta de publicación, se tiene un gran reto en cuanto al trabajo editorial, dependiente del departamento editorial de la UABC, quien tiene diversas responsabilidades que atender, hecho que repercute en la demora del proceso editorial y publicación oportuna de la revista.

Respecto al uso de herramientas digitales para garantizar la continuidad de las actividades y servicios educativos ante una contingencia, se ha planeado en 2025 impartir un curso en la unidad académica dirigido al personal académico sobre inteligencia artificial aplicada a la investigación e invitar al personal a considerar dentro de sus actividades anuales reportadas a la dirección de la unidad académica tomar, al menos, un curso anualmente sobre esta temática, como medida para garantizar el cumplimiento de esta acción, relevante dentro del PDUA.

Sobre la actualización del acervo bibliográfico, se estableció comunicación con la dirección de la biblioteca del campus para agilizar la incorporación del acervo bibliográfico. Se inició por la remisión de bibliografía reciente y se acordó que posteriormente se enviarían los libros seleccionados, donados por familiares de investigadores fallecidos, así como por autores y autoras directamente a la dirección de la unidad académica.

Las acciones de movilidad académica y estudiantil son incentivadas aunque los recursos económicos son muy reducidos. Se difunde la convocatoria institucional y se ha brindado financiamiento proveniente del presupuesto corriente y recursos propios obtenidos mediante la venta de boletos del Sorteo UABC. En cuanto al personal académico, se difunden las convocatorias de movilidad y de proyectos de investigación, aunque es deseable madurar proyectos que puedan ser postulados en las convocatorias externas.

En cuanto a la prioridad bienestar de la comunidad universitaria, el IIH tiene el reto de proveer de acompañamiento psicológico y psicopedagógico al estudiantado de posgrado debido a que no cuenta con personal especialistas en esta área. La Red de Salud Mental, que forma parte del Comité de Salud Mental (COSAME) de la UABC, será de enorme valor en actividades de sensibilización en la comunidad del IIH sobre temas de salud mental, atención a las necesidades o requerimientos del estudiantado.

Por otra parte, está pendiente llevar a cabo acciones concretas que propicien la interacción y comunicación entre las egresadas y los egresados del PMDH que derive en la integración de una red. Se ha contemplado enviar con anticipación un formulario para conocer sus propuestas para formar dicha red, las cuales puedan ser discutidas en el próximo encuentro, así como los temas, servicios y/o formato del encuentro de egresados que podría resultar más atractivo. Además, se dará continuidad a la colaboración con egresadas y egresados en obras académicas. En 2025 se integrará el libro *Baja California durante la segunda mitad del siglo XX*, con apartados de la autoría de personas egresadas, resultado de las investigaciones que desarrollaron durante sus estudios de posgrado.

Asimismo, aún debemos concretar actividades (charlas, conferencias o ejercicios prácticos) relacionadas con el emprendimiento y las humanidades, las cuales se habían contemplado en el cronograma de acciones del PDUA en el año 2024.